

# LE PATRIMOINE MILITAIRE

## LA MOSELSTELLUNG

Un nouveau système défensif est conçu :  
la Moselstellung ou réseau de groupes  
fortifiés appelés encore « Festen ».

Pour prévenir une éventuelle attaque française, trois places fortes sont réalisées :  
Thionville (trois ouvrages), Metz (huit ouvrages) et Strasbourg (quatorze ouvrages).



Fort de Guetrange

Thionville est constituée des Festen de Guetrange (1899-1906),  
Illange (1905-1910) et Koenigsmacker (1908-1914, inachevé).

Ils ont pour but de protéger le territoire, important nœud ferroviaire  
et d'interdire le passage de la Moselle.

À l'approche de la Première Guerre mondiale, les Festen  
sont modernisés et agrandis par les Autorités allemandes.  
En 1918, ils sont propriété de l'Armée française  
qui les intègre à la Ligne Maginot à partir de 1928.

Dès les années 1970, ils sont peu à peu désaffectés et cédés aux municipalités  
qui décident leur mise en valeur afin d'en conserver la mémoire.



Fort d'Illange  
Batterie cuirassée, ensemble de quatre tourelles tournantes



Fort d'Illange  
Parapet d'infanterie en béton